

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50.
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Juan de Sahagun, confesor, patron de Salamanca, San Nazario, abogado contra la locura y San Onofre anacoreta.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion a las nueve y cuarto.

En San Vicente el Real continúa el mes de Junio a las 8 de la mañana que consiste en la Misa llamada del Corazon de Jesús, con el Señor expuesto, terminando con la reserva y bendicion del Santísimo.

La Cofradía de San Antonio dedica los cultos anuales a su tutelar en la iglesia de San Vicente el Real, siendo a las 7 y media de la tarde las completas; el día 13 a las 5 y cuarto de la mañana Misa de Alba, a las 7 comunión general, a las diez y media Misa solemne con sermón que predicará un Padre Jesuita, y por la tarde a las 4 y cuarto dará principio la novena siendo a continuación la procesion por la carrera de costumbre.

La Hora Santa de seis y media a siete y media de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita a Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, San Lorenzo y Capuchinas.



DENTICINA INFALIBLE.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanija. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo. Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.—En Zaragoza, Rios hermanos, Coso 33, y demás boticas y droguerías.—En Huesca, Bayon, Camó, etcétera.

ARRIENDO.—De un segundo piso en la calle de San Orencio número 10, con agua viva en la habitacion.





**D. MATEO DE LASALA
Y VILLANOVA,**

Doctor en la facultad de Derecho, Socio correspondiente de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, Bibliotecario Jefe de la provincial y del Instituto de Huesca etc., etc.

HA FALLECIDO.

El M. I. Sr. Director del Instituto de segunda enseñanza de esta capital, su viuda, hermanos, sobrinos, hermanos y sobrinos políticos y demás familia, suplican á V. se sirva encomendar su alma á Dios y asistir á su entierro que se celebrará mañana á las DIEZ en punto en la Real Basílica de San Lorenzo; de todo lo cual recibirán señalado obsequio.

Huesca 11 de Junio de 1888.

Seccion de Noticias.

DON MATEO DE LASALA Y VILLANOVA.

La parca es inflexible.

Un dia corta el hilo de la existencia al sostén de numerosa prole, anegándola en llanto y desconsuelo y dejando detrás de si la miseria y el dolor.

Otro dia el Angel tutelar de la familia, la madre, que vuela á la eternidad dejando en la orfandad á los séres de su ser, precisamente cuando más necesaria es su existencia, cuando la educacion maternal la más santa y más amorosa, ha de ser la que infiltre en sus hijos las ideas que constituyan la estela de sus vidas.

Otro dia, en fin, es el hombre de ciencia, el consejero de sus conciudadanos, el modelo de caballeros dignos y honrados, á quien designa la providencia para pagar el tributo que todos, más ó ménos tarde, hemos de satisfacer.

De una personalidad comprendida en el último caso que hemos detallado, tenemos que dar cuenta hoy á nuestros lectores y cuyo nombre sirve de epígrafe á estos renglones, trazados por nosotros que tanto le queríamos, que tanto nos correspondía y que en tanto estimábamos sus consejos.

D. Mateo de Lasala, como ciudadano, como hombre público y como político, era modelo de consejeros desinteresados y justos, de honradez y probidad acrisoladas y de convicciones arraigadas, consecuentes é invariables.

Huesca ha perdido á uno de sus hijos que siempre y en todas ocasiones, sin desfallecimientos ni admitiendo compadrazgos, ha defendido los intereses de la ciudad que le vió nacer y por los cuales batallaba con tanto tesón como por los suyos propios.

Reciba la desconsolada viuda y toda la familia nuestro pésame más sincero, sirviéndole de linitivo para mitigar en parte su justo dolor el sentimiento que nos ha producido tan triste como irreparable pérdida que han sufrido, deseándoles la mayor conformidad á los altos designios de la divina providencia.

Si concurrido en extremo estuvo ayer tarde el paseo de la Estacion, donde la música de Gerona ejecutó lindas piezas, no lo estuvieron menos los templos de San Vicente el Real y de Santa Rosa, donde en especial en éste último, los cultos religiosos á la Virgen fueron muy solemnes y á ellos asistieron las jóvenes congregantas denominadas «Hijas de María.»

A las cuatro de la tarde del sábado último, tuvieron lugar los exá-

menes de los niños que concurren á la escuela de párvulos, dirigida por nuestro querido amigo D. Gregorio Aznar.

Ocupada la mesa presidencial por el alcalde D. Ismael Molera é individuos que componen la comision primera del municipio, juntamente con las señoras del Patronato, dieron comienzo los ejercicios haciendo algunos niños explicaciones acerca del alma y las obras de misericordia, con una sencillez y seguridad encantadora.

Aseguida dos niños llamados Guillen y Jauregui hicieron un lucido exámen en geometría, en la parte que á los cuerpos se refiere, describiendo sin vacilaciones las cualidades que los distinguen.

Otro niño llamado Subiron estuvo admirable en geometría rectilínea, algunos principios físicos y especialmente en lo que atañe á la gravitacion de los cuerpos.

Muchos otros ejercicios, unos verdaderamente notables, podríamos ir describiendo si no temiéramos incurrir en algun error en nombres de niños examinandos, así, pues, mentaremos la satisfaccion que nos cupo, el ver como estuvieron todos ellos en los ejercicios sobre las medidas, pesas y monedas, descripciones naturales, de aparatos agrícolas, de ingertos, lectura en libro, de cantidades por millones etc.

De lo que más nos sorprendió, aparte de algunos de los puntos citados, fué la soltura con que niños de cortísima edad leían cantidades de números romanos, así como el ejercicio de los sentidos, en el que el niño Preciado estuvo inimitable describiendo con resolucion impropia de su corta edad, los sentidos corporales.

El Sr. Aznar, que sabe perfectamente aunar cuanto de conveniente es para la edad de los niños puestos bajo su direccion, no ha olvidado que les es tan necesaria la preparacion intelectual para su vida viniente, como el desarrollo físico, por lo cual hace que sus tiernos discípulos, tengan sus sesiones de gimnasia de salon, logrando con ello dos fines, la distraccion de los niños, y el desarrollo de sus cuerpos.

El público, numeroso, que asistió anteayer tarde á la escuela de párvulos salió satisfechísimo de los adelantos de estos, así como del especial método seguido por su maestro.

Por nuestra parte no podemos menos de felicitar entusiastamente al Sr. Aznar por los brillantes resultados obtenidos de tan tiernos discípulos, así como por el excelente método que para ello sigue.

Si satisfecho puede estar el Sr. Aznar por su éxito, no lo deben estar menos los padres de los niños asistentes á su escuela por los conocimientos que á sus hijos inculca aquél, conocimientos, muchos de ellos, solo sábidos en edades ya maduras.

Concluido el acto oficial del exámen, las señoras del patronato, presidenta D.^a Dolores Allué de Aisa. Vocales D.^a Francisca Almudevar de Bescós, D.^a Marcela Durango de Millaruelo, D.^a Juliana Sopena de Loscertales y la señora doña Manuela Correa de Claver fueron obsequiadas, así como la comision del municipio compuesta de los señores Molera, Aisa, Arbós y Berned con un delicado refresco y los niños con pastas y dulces.

Las Señoras, recibieron preciosos buquétts de flores, regalo del alcalde Sr. Molera.

Asistieron al acto 192 niños.

Una palabra para terminar. Esta es de ruego al Ayuntamiento, para que fijándose en las malas condiciones del local que ocupa la escuela, sus malas condiciones higiénicas, su pequeñez para contener el número de niños que allí se congregan diariamente procure se mejore, bien haciendo de las dos escuelas una sola, restaurándolas por supuesto y dándoles la solidez debida, ó bien llevando á vías de hecho el proyecto de edificación de escuelas.

Le ha sido concedido el retiro para Huesca al capitán D. Silvestre Allué.

El capitán D. Bartolomé Solla ha sido destinado al Regimiento de Gerona.

El Director que fué de *El País*, de Barbastro, D. José Maria Serrate, ha entrado á formar parte de la redaccion de *El Diario Mercantil* de Barcelona.

Según *La Defensa*, hacen falta en Barbastro albañiles.

Segun *Las Novedades* de New-York, en la Universidad de Cornel de Ithaca, será establecida en breve, una facultad especial para la enseñanza de cuanto se necesite y convenga saber para ser periodista en forma.

No dice nada acerca de si tambien se creará otra para formar suscriptores de periódicos.

Los franceses, que en eso de desacreditarnos siempre que pueden, no tienen quien les aventaje, han dado una prueba más de ello en el periódico *El Fígaro*.

Este periódico, uno de los de más circulación en Europa, escribe, entre otras lindezas, lo siguiente:

«No he querido hablar antes por serme preciso hacerlo al mismo tiempo de la Exposición de Barcelona, que apenas tiene atractivo; sin la instalación francesa y la visita de las escuadras, esta Exposición no sería más que un grupo de barracas más ó menos vistosas. Suprimid la visita de doña Cristina y la demostración naval internacional, el resto no sería más que una fiesta de la localidad.»

Efectivamente; hasta hoy las instalaciones de la sección francesa quedan muy por debajo en suntuosidad y gusto, de las españolas y en especial de las catalanas.

Es mucho, como no se le ha ocurrido al *Fígaro* decir tambien que

La escuadra más potente y mejor era la suya, y hasta que si no por ellos no hay fiesta.

¡Cuándo dejarán de ser vanos!

Ayer fuéronse de la ciudad á sentar sus reales en Tabernas los *afamados apóstoles*.

Lo sentimos por el Sr. Caamaño, quien tal vez pudiera utilizar sus servicios haciendo que los espíritus malos no le desbaratarán algun plan conciliador.

En Lérida hase publicado un bando por la alcaldía, dictando oportunas medidas de higiene, á fin de evitar que con los calores se desarrollen enfermedades infecciosas.

Muy bien. Aquí tambien esperamos que el Sr. Alcalde dicte las mismas ó parecidas órdenes, y sobre todo las que se refieren á los focos de corrupcion del aire, como corrales, depósitos de basuras y aguas descompuestas y las pocilgas etc., etc.

Y no vacilamos un momento en creer que las tales medidas ván á ser pronto dictadas y hechas cumplir de grado ó por fuerza.

Desde ayer considérase por la iglesia oscense obispo de derecho, de la diócesis, el Ilmo. Sr. Dr. D. Vicente Alda.

Aquellas mingitorias, que si mal no recordamos, hay el acuerdo de colocar siquiera sea á guisa de ensayo, ¿cuando se instalan? porque á la verdad, el calor que saca las gentes de casa, pone á estas en condiciones de hacer ciertas necesidades en plena vía pública.

El sino malo, les ha caido ahora á los toreros.

El seis ha sido cogido por un toro en Algeciras, el mismísimo Lagartijo, afortunadamente sin consecuencias y el ocho en Madrid lo han sido el banderillero el Mellado, que se halla grave, y el picador Fuentes, que tiene rota la clavícula.

Y..... se continuará la relacion.

Se ha recibido en esta redaccion las publicaciones siguientes:

El número 10 de *La Muleta* periódico taurino zaragozano, que publica el retrato de Antonio Sanchez (el Tato.)—El número 691 de la revista *El Porvenir de la Industria* y el número 11 del *Toreo Cómico*.

Ayer y hoy han continuado los exámenes de los niños asistentes á las escuelas públicas de la ciudad.

Un buque francés, que venía del Tonkin, ha tenido en su travesía cinco muertos del cólera morbo.

Los puertos franceses del Mediterráneo se hallan con ésto altamente preocupado.

No estaría demás que los de España, especialmente Barcelona, tomaran todo género de precauciones.

Mas vale prever que corregir, en ciertos casos.

La Última Moda anuncia en el número 23, que acabamos de recibir importantes mejoras para el trimestre que empieza en Julio. Si las realiza, será sin duda uno de los periódicos más completos en su clase y desde luego el más barato. Oportunamente daremos á conocer los propósitos de tan interesante como emena revista.

Modificaciones de la razon de la sin razon, con las cuales la humanidad debe estar satisfechísima y la civilizacion de gala.

«Según la *Revista de Asturias*, con la modificacion introducida por el coronel D. Eugenio de la Sala en el fusil Remington, fabricacion de Oviedo, se logra tal rapidez que, con el auxilio de una cartuchera suspendida en el cañon del fusil se pueden disparar 10 tiros en 25 segundos; á saber: 7 segundos para llenar la cartuchera, y otros 18 para hacer los 10 disparos, mediando la circunstancia de que el costo de la modificacion no pasa de cuatro pesetas.»

En el departamento de la Exposicion de Barcelona, llamado «Colonias españolas» exhibese un fusil montado por D. Rafael Mercier y Espejo, el cuál fusil no pueda reunir mejores condiciones como arma de guerra.

Veamos lo que sobre él dice un colega. Si nos fijamos en la unidad del tiempo, hasta parece imposible que se reduzcan á dos segundos la evolucion de carga y disparo de esta arma, porque hay necesidad de descubrir el ánima del cañon, colocar el cartucho, cerrar la recámara y disparar, cuyos movimientos exigen un tiempo preciso, como lo vemos en todos los demás fusiles conocidos, cuando el más aventajado no deja de necesitar 5 ó 6 segundos para efectuar la maniobra; siendo así que el que nos ocupa, con sólo colocar el cartucho en la recámara descubierta y jirar la báscula, puede dispararse seguidamente.

A más de esta importantísima brevedad, con este fusil se arrojan dos proyectiles en cada disparo, pues el señor Mercier ha conseguido trasformar la cápsula del cartucho quemado en otra bala sólida y con bastante fuerza para herir á distancia de consideracion, como queda demostrado en el tablero-blanco que expone, donde por 5 disparos hay 5 balas atravesando de 14 á 16 centímetros que cuentan el espesor, de 8 tablas y otros 5 proyectiles-cápsulas clavadas, demostrando la fuerza que contiene.

Estas notables ventajas, unidas con la economía de peso, facilidad y coste del cartucho, y con otras circunstancias importantes que se manifiestan en esta invencion, y más con la conclusion ó perfeccion que promete el señor Mercier, parece no dejan duda de que es la primera arma en su clase conocida, capaz de arrojar un diluvio de plomo insoportable en los desbordamientos de la ambicion humana, para impossibilitar las guerras concluir y con la siempre lamentable destruccion.

El *Diario de Avisos* de Tudela dice que, según le comunican, varias mujeres se reúnen en una casa de la calle del Mercado Viejo de aquella ciudad con objeto de dedicarse á juegos prohibidos.

Solo nos falta esto: que las mujeres compitan con los hombres en eso de tirar la oreja á Jorge.

En Barcelona se agita el proyecto de convocar un Congreso espiritista internacional.

Se halla en Madrid Mr. William Schaus, de Nueva-York, á quien el gobierno español condecoró por haber descubierto el paradero del famoso lienzo de Murillo, robado de la catedral de Sevilla, y haberlo restituido á España negándose á recibir la cantidad que había desembolsado para su adquisicion en Nueva York.

Su Santidad Leon XIII ha terminado, despues de un año de asídúo trabajo, un libro que se ocupa de las condiciones en que se encuentran las clases trabajadoras. El Padre Santo es de parecer que el Estado deberia ser intermediario y árbitro entre amos y obreros, y termina la obra excitando á los católicos de todos los paises para que ayuden á sus respectivos gobiernos en sus fuerzas para mejorar las condiciones sociales de las clases obreras.

La compañía de los caminos de hierro del Norte participa al público que desde el dia 8 del actual los billetes sencillos y de ida y vuelta de 1.^a y 2.^a clase, establecidos con motivo de la Exposicion Universal de Barcelona son valederos para los trenes expresos de las líneas de esta compañía, siempre que aquellos lleven coches de las citadas clases.

En Oviedo los agentes del Municipio recogieron el miércoles seis cajas de pólvore de seis arrobas cada una, depositadas por no se sabe quien, en un portal de la plazuela de Santo Domingo.

En el antiguo reino de Nápoles existen dos aldeas, Sirico y San Erasmo, dependientes de un mismo ayuntamiento, muy cercanas por su posición, pero separadas por odio tradicional é irreconciliable; de tal modo, que están sus habitantes en continuas riñas y que sería imposible un casamiento entre gentes de ambos pueblos.

Ultimamente, dos mozos de Sirico cortejaron á dos muchachas de San Erasmo; pero éstas no tardaron en darles calabazas, con lo cual se exasperaron aún más los paisanos de los desairados amantes.

Existe en el país una costumbre curiosa y galante; la noche de Pentecostés, los mozos ponen á la puerta de sus novias lindos ramos de flores, emblema de su fidelidad. Así lo hicieron este año en San Erasmo; pero los mozos de Sirico se introdujeron clandestinamente en el pueblo, y sustituyeron las flores con patatas, tomates y otras hortalizas. Júzguese la irritación de los enamorados de San Erasmo. Varios días anduvieron los de uno y otro pueblo recorriendo las cercanías en grupos, armados de puñales y de estacas. Por fin, en el corral de una venta situada á mitad del camino, entre las dos aldeas se ventiló la cuestión, riñendo 15 ó 16 mozos, con tal tesón, que hubo un muerto y diez heridos.

Acudió la policía, fuerza de carabineros y guardia civil, y pusieron paz entre los combatientes; pero para evitar males mayores, ha sido preciso amenazar á ambos pueblos con una ocupación militar.

Correspondencia.

Madrid 10 de Junio de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Faltan escasamente tres horas para que comience el Consejo de ministros que presidirá esta noche el Sr Sagasta, y sin embargo, toda la gente política anda desorientada hasta el extremo de que nadie puede afirmar en concreto si se planteará la crisis ó sufrirá nuevo aplazamiento.

Al llegar la corte la creencia más generalizada era la de que en el Consejo de esta noche se declararía el gabinete en crisis, eludiendo de esta manera el debate político que piensa promover al Sr. Romero Robledo y la discusión que el general Salamanca prepara en el Senado sobre la manifestación de Manila; pero olvidaban los que tal cosa suponían que no ha terminado aun de discutirse el presupuesto de Cuba y que no ha comenzado aun el de Puerto Rico y que su aprobación es imprescindible á no incurrirse en una infracción constitucional.

La detenida conferencia celebrada en el Senado entre los señores Sagasta, Martínez Campos y Marques de la Habana hizo variar de rumbo los rumores en todos los círculos políticos, considerándose como un nuevo aplazamiento de la crisis la Consulta al Consejo Supremo de la Guerra sobre el asunto del santo y seña; pero como el general

Cassola se ha encerrado en el deseo de salir él del gabinete ó admitir la dimision del Capitan general de Castilla la Nueva, no es fácil averiguar la solucion que tendrá el conflicto, pues segun parece los telégramas dirigidos al general Martinez Campos lo fueron prévia consulta á los demás compañeros de gabinete.

Inutil es el asedio que han sufrido los ministros y principalmente el Sr. Sagasta, pues ninguno ha roto la reserva en que se han encerrado, comentándose mucho la tranquilidad del último á quien observando uno en el Salon de conferencias que si en Cataluña había visto buenas montañas y no eran pequeñas las que había en la córte, contestó el Sr. Sagasta:

Que ha de haber aquí, si esto es un llano manchego.

Como comprenderá V. fácilmente circulan numerosas candidaturas porque son bastantes los que creen que la crisis es un hecho y que tendrá mucho alcance. Algunos se entretienen en hacer listas, pero basta recordar los prohombres del partido liberal y barajarlos á placer para obtener cuantas candidaturas se deseen. Mencionaré un hecho que ha parecido á todos en extremo significativo y merefiero á la intervencion del duque de Tetuan en el incidente habido ayer en el Senado entre el general Salamanca y el ministro de Ultramar sobre la peticion de datos para explanar su interpelacion en la tarde de mañana. No satisfizo á nadie el pretesto de que se valió, creyéndose aludido como firmante de la proposicion incidental, pero se lo explica la mayoría de los hombres públicos como un recadito al gobierno, recadito separadamente para que no se le olvide en el reparto de carteras, para lo cual cerró contra el ministro de Ultramar como si fuera un enemigo á quien debía aniquilarse.

Todo el dia de hoy ha trascurrido con la celebracion de repetidas conferencias en la presidencia del Consejo entre el Sr. Sagasta, los ministros, los presidentes de las Cámaras y los personajes más indicados para alguna combinacion dentro del partido liberal de la monarquía.

La conciliacion con los amigos del general Lopez Dominguez está siendo muy discutida en estos momentos, siempre en el supuesto de que pueda salir del gabinete el general Cassola, pero contra semejantes rumores protestaba anoche *El Resumen*, lo cual no ha sido obstáculo para que durante todo el dia de hoy haya continuado hablándose del asunto como de una cosa probable y hacedera.—M.

Seccion libre.

UN NUEVO MUNDO.

En una de las últimas sesiones de la Academia de Ciencias, el sábio astrónomo Mr. Faye ha hecho una comunicacion sobre un mundo re-

lativamente próximo al nuestro Nos referimos al planeta *Marte*.
 Este planeta, actualmente visible todas las noches en nuestro hemisferio, se distingue con facilidad entre los demás astros que pueblan el firmamento por el hermoso color rojizo que su luz proyecta. Precisamente es á este color que debe su origen el nombre del esferoide sideral, lo cual se explica fácilmente por un encadenamiento de ideas nada difíciles de comprender y de reconstituir.

Dirigiendo la vista en dirección á dicho planeta con el simple auxilio de unos gemelos de teatro, percíbense desde luego en él diferencias y diversidad de matices. Si éste exámen se lleva á cabo mediante la ayuda de un aparato astronómico, esas diferencias aparecen ya del todo acentuadas. Compréndese, por analogía, que las partes rojizas son los continentes, y las que afectan el color azul, los mares.

Los astrónomos han ya bautizado esos mares y esos continentes. Los golfos, los cabos, las penínsulas, las montañas, son ya igualmente conocidas por sus respectivos nombres....! la geografía física de *Marte* es, en una palabra, tan precisada—en sus grandes líneas—como la de nuestro globo. Diremos más todavía: conócese mejor el polo Norte de *Marte* que el de nuestro propio planeta.

En la actualidad—por ejemplo—sábese que dicho polo está cubierto de hielo y nieve: los astrónomos han podido asistir á la solidificación de los mares *marciales*, y á no tardar asistirán desde aquí al espectáculo del deshielo, como si se tratara del deshielo de cualesquiera de nuestras cordilleras terrestres en el descenso de los grandes frios después de una gran nevada.

Marte tiene, en efecto, una serie de climas comparables á los climas terrestres. De esto á deducir que el planeta está poblado por habitantes comparables á la especie humana, no hay más que un paso.

Los inventores de hipótesis han hecho ya las suposiciones más inverosímiles acerca de la estatura, el aspecto y las costumbres de esos ignotos habitantes.

Este punto interesantísimo es el que ha servido de tema á la importante conferencia de Mr. Faye. Nuestro artículo no es más que la síntesis de cuanto en ella expuso el distinguido miembro del Instituto.

Los astrónomos habían ya observado en la superficie del planeta gran número de líneas rectas poniendo en comunicacion un mar con otro ó con otros varios. Desde luego imaginaron que esas líneas podían ser otros tantos canales. Esos canales (admitamos la palabra) parece que están perfectamente unidos entre sí, constituyendo lo que podríamos llamar una vasta red de canalización. Admitiendo, pues, la hipótesis, *Marte* estaría cruzado por todas partes de vías navegables.

Las dimensiones de cada uno de esos canales son gigantescas: algunos de ellos no miden menos de veinte kilómetros de anchura. Diríase que son verdaderos brazos de mar, cuya longitud alcanza en algunos puntos la cifra considerable de mil kilómetros, y más.

Hay algo, sin embargo, todavía más característico que todo esto: parece que un astrónomo de Nice—Mr. Perrotin—ha podido, gracias al poderoso telescopio del Observatorio de aquella capital, llegar á distinguir distintas modificaciones en el trayecto de algunos de esos canales: los unos aparecen completamente cegados, mientras otros llevan marcada la huella de haber sido construidos ó abiertos recientemente.

Y ahora viene de molde la siguiente pregunta: ¿son esos canales obra del trabajo humano, ó bien se trata de un simple fenómeno geológico, del cual, sin embargo, no podemos aún formarnos una idea exacta en nuestro planeta?

Como se vé, el problema queda subsistente: ¿tiene el planeta *Marte* habitantes? En la afirmativa ¿podremos algún día corresponder con ellos, hacerles partícipes y, por tanto, beneficiarios de nuestra civilización, ó aprovecharnos quizá nosotros de sus descubrimientos?

Hé aquí una ilusión que hoy por hoy apenas si es aceptable en el terreno puramente especulativo de la hipótesis, y que sin embargo, puede, como tantas otras que se realizaron después, tener más tarde una realización positiva.

Mot de la fin: al final de la sesión, á que nos referimos, Mr. Berihelot preguntaba á Mr. de Lesseps—chanceando, por supuesto—si tenía algun pariente en el planeta *Marte* dedicado á la perforación de istmos.

Los graves académicos celebraron sonriendo la ocurrencia, mientras del auditorio se escapaba la siguiente frase á un pitagórico modernizado: «¡Quién sabe!».....

A. Vinardell Roig.

H O L S A .

Paris 10, 5'15 tarde.—4 por 100 exterior español, 00'00.
 Madrid 10, 5'35 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 00'00.—Fin de mes, 69'15.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 00'00.—Amortizable, 00'00.—Cubas, 000'00.—Banco, 000'00.—Barcelona.—Interior, 69'35.—Exterior, 71'25.

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

MERCANCIAS de gran velocidad, llegadas el día 10 del corriente mes á esta estación, consignadas á los señores siguientes:

D. B. Sevit.—H. Savignon.—J. M. Barrio.—Manuel Camo.—Francisco Quirós.—Mateo Lasala.—Federico Embún.—Cárlos Huguet.—J. A. Palá.—Quiterio Cambra.—Rosa Tobeñas.—Cárlos Camo.—J. A.

Palá.—C. Rodríguez —Miguel Torren.—Enrique Oltra.—J. Carlos.—
 Florencio Larré.—Angel Portolés.—Pascual Bernad.—Enrique Gon-
 zalvez.—Pilar Baldellou.—José Guillén, y varias expediciones al por-
 tador.

MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el día 10 del corriente mes á
 esta estación de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

Sres. Orús.—Coscolluela.—Larripa.—Anite.—Duch.—F. Faro.—
 Barrio.—Vilas.—Campana.—Escartin.—Campana.—Aguirre.—Coll.—
 Navarro.—Ipiens.—Lacasa.—Sanchez.—Estaún.—Lacasa.—Escolá.—
 Fargas.—Fornier.—Bert.—Aguirre.—Barrio.—Alvira.—Coscolluela.
 Rivas.—Brunel.—Palá.—Cristofol.—Navarro.—Coscolluela.—Carceller.
 —Cuatafa.—Aperte.—Ferrer.—Cavero.—Lorient.—Brunel.—Faulo.
 —Bergua.—Blandet.—Torres.—Tiez.—Carmelitas.—Coll.—Navarro.
 —Murillo.—Ravira.—Duch.—Torrente.—Sábado.—Lerin.—Pérez.—
 Cebrian.—Pueyo.—Duch.—Estaún.—Fanlo.—Camo.—Soro.—Puig.—
 Nagüés.—Castanera.—Cavero.—S. Ara.—Frago, y varias expediciones
 al portador.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Junio.

Día 10.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
722'5	720'7	22,5	6	O.N.O	N. O.	Desp. ^o	Desp. ^o	»

Telegramas.

Berlin 10.—El emperador Federico ha aceptado en el acto la
 dimision que de su cargo le ha presentado el ministro del inte-
 rior Puttkamen. El periódico oficial publicará en breve el de-
 creto relativo á la libertad electoral que viene á imprimir un
 cambio radical en la política alemana.

Paris 10.—Los senadores y diputados por el departamento de
 la Charetre han publicado un enérgico manifiesto contra la
 candidatura del boulangierista Derouledé. Los republicanos que
 siguen á Mr. Ferry ó sean los oportunistas, caso de que Derou-

lede salga vencedor presentarán á la cámara de los diputados una proposición pidiendo se suspendan las elecciones parciales en todos aquellos departamentos donde sea muy grande la influencia boulangérista. Con este motivo el general y sus secuaces Mrs. Laisant y Lener presentarán una protesta de ese acto. La sesión en que estos asuntos hayan de tratarse promete ser borrascosa.

Paris 10.—Entre todos los republicanos se comenta muy desfavorablemente el nombramiento de jefe del Estado Mayor del ministro de la guerra, hecho á favor del general orleanista Miride. Es tanto y tan grande el clamoreo de la prensa avanzada que el nombramiento quedará anulado.

Londres 10.—El príncipe de Gales ha manifestado deseos de abandonar el cargo que desempeñaba cerca de la corte pretestando su mal estado de salud.

Berlin 10.—El rey de Suecia llegará el día 12 á esta capital y visitará al emperador en el palacio de Chariottemburgo.

Madrid 10.—El general Cassola recibió ayer en su domicilio á varios generales. El ministro de la Guerra estuvo compartiendo con ellos acerca de los asuntos políticos de actualidad manifestando que estaba resuelto á no permitir se publicara la real orden en virtud de la cual se desautorizara su conducta. Añadió que el telegrama por él dirigido al Sr. Martínez Campos desde Barcelona ordenándole fuera á tomar de la infanta D.^a Eulalia, el «santo» y «seña», fué acuerdo tomado por él, el Sr. Sagasta y una elevada persona. En el consejo que esta noche han de celebrar los ministros resultará la crisis pues el general Cassola se halla dispuesto á poner á la aprobación de sus colegas que escojan entre él ó el general Martínez Campos.

Madrid 10.—Los Sres. Martos, Sagasta y Moret, han celebrado una extensa conferencia en el palacio de la presidencia del consejo de ministros. El Sr. Martos contra su costumbre lo hemos visto contrariado y de mal humor y el Sr. Moret bastante molestado corria parejas con el jefe del gobierno. Los tres personajes se han encerrado en la más impenetrable reserva. Se cree sin embargo que han tratado del modo como esta noche habrá de resolverse el conflicto político.

Madrid 10.—El general Martínez Campos insiste en no retirar la dimisión de su cargo y también parece ha expuesto el Sr. Sagasta que elija entre él y el general Cassola.

Madrid 10.—Ahora resulta según se dice en círculos autorizados que S. M. la Reina cuando partió para Zaragoza dijo á su cuñada la infanta D.^a Isabel que cuando marchara á Salamanca encargara al general Martínez Campos que el «santo y orden» lo tomara de la infanta D.^a Eulalia. Así mismo resulta que el general Martínez Campos recibió dicho encargo manifestándole D.^a Isabel de quén provenía. La negativa del Sr. Martínez ha

causado (pues se ha sabido lo que hasta ahora ha permanecido en secreto) honda sensacion entre los monárquicos. El general Campos, manifiesta á cuantos quieren oírle que su molestia y la causa de su dimision es el telegrama que recibio del general ministro de la Guerra.

Madrid 10.—Los ministros continúan reunidos en consejo el que comenzó á las nueve y media en punto. Se cree que aún durará lo menos dos horas. Nada puede traslucirse de lo que pueden haber acordado ni discutido. El número de curiosos y periodistas que han acudido á saber el resultado del consejo es por demás extraordinario. Es de suponer que en este consejo se haya planteado la crisis, la que al decir de muchos se hará pública en el consejo que mañana celebrarán los ministros bajo la presidencia de S. M. la Reina. La solucion de la crisis se cree será en sentido democrático.

M.

ANUNCIOS

AVISO A LOS SUSCRITORES Y LECTORES DE LA CRÓNICA.

Tenemos el gusto de participarles que nuestro amigo el señor D. Alejandro Borrás, Secretario del Gabinete Médico Norte-Americano de Madrid, ha puesto á nuestra disposicion gratuitamente, para todos nuestros abonados y lectores, los ejemplares necesarios de un importante folleto que acaba de publicar tan conocido Centro curativo, cuyo contenido es en extremo curiosísimo, á la vez que muy útil á enfermos y sanos.

Cuantos de nuestros suscritores y lectores deseen adquirirlo, pueden pedirlo al Sr. Borrás, en la calle de la Montera, 33, primero, acompañando este aviso, y al momento les será entregado ó remitido por correo franco de porte.

JOAQUIN MARTINEZ É HIJO SASTRES. COSO, 125 ZARAGOZA.

SE arrienda la huerta llamada de las Miguelas. En la calle de Alfonso de Aragon número 20, segunda habitacion darán razon.

EN la calle de Alfonso de Aragon, número 2, se arrienda una habitacion con tienda ó sin ella; en la misma informarán.



El legítimo **chocolate** de los RR. PP. **Benedictinos**, lleva los escudos de la orden en las etiquetas.

Las personas que deseen tomar un exquisito **chocolate**, deben probarlo, en la seguridad lo encontrarán de su más completo agrado.

Los precios son tres únicamente **2, 2'50** y **3 pesetas** libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En cada paquete se acompañan **instrucciones** en latin y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en todas las principales confiterías y ultramarinos de **todas las poblaciones** de España y en Huesca **Antonio Soler**, Ramiro el Monge, Confitería.

SE arrienda toda la casa número 12 de la calle de Sancho Abarca, propia para una familia que guste vivir con independencia. Enterarán del precio y condiciones D.^a Petronila 28 principal.

ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 11, 0'45 mañana.

El Consejo de ministros que se ha celebrado hoy ha durado siete horas; en él se ha tratado, con grande extension y detenimiento, el modo de interpretar los artículos de las Ordenanzas militares que se refieren á quien debe dar la «orden y el santo» en ausencia de los **Reyes y Príncipes de Asturias**, acordando que el asunto pase á los altos cuerpos consultivos para su informe: la cuestion política queda aplazada hasta legalizar la situacion económica.

Hoy promoverá en el Senado un gran debate político el Sr. Bosch.

El general **Martinez Campos** insiste en la dimision que tenía presentada de capitán general de Madrid, dícese que le será admitida por el gobierno.—M.